
Reunião Ordinária do Conselho Municipal dos Direitos da Mulher (COMDIM), realizada 
em aos dez dias do mês de setembro de dois mil e treza, no Gabinete do Prefeito, na Av. 
Koeler, 260, Centro, Petrópolis, RJ, com os seguintes pontos de pauta: 1) Verificação do 
quorum, 2) Leitura e aprovação da Ata anterior, 3) Proposta para alteração da Lei 5.870, 
de 10 de maio de 2002, 4) Fechamento da organização do I Encontro de Conscientização 
sobre a Doença Falciforme, 5) Fechamento da organização do evento do dia 21 de 
setembro – As Mulheres e o Meio Ambiente por um Mundo Sustentável – Praça da 
Liberdade, 6) Outubro Rosa, 7)Trabalho das Comissões, 8) Assuntos Gerais. Após 
verificar o quórum, a presidente do conselho, Sra. Luciane Bomtempo,  iniciou a reunião, 
às 18h15min, pedindo desculpas e justificando que não poderia ficar até o término da 
reunião, pois está com  problemas familiar. Em seguida apresentou a Subsecretária  de 
Estado de Políticas Públicas para Mulheres, Sra. Adriana  Mota, que esteve  em 
Petrópolis  conhecendo as ações do município em apoio às mulheres vítimas de violência,  
juntamente com a Superintendente de Enfrentamento à Violência Contra a Mulher, sra. 
Marcelle Lyra. A presidente do conselho, falou da formalização de um consórcio para a 
disponibilização de uma casa de passagem para atendimento às vitimas de violência 
doméstica, falou  da  importância  da casa por considerar uma ferramenta importante de 
auxilio à mulher, que com a formalização do consórcio, estaremos oferecendo uma 
alternativa para as vítimas. Com a palavra a subsecretária, Adriana Mota, que,  inicia sua 
fala, elogiando o trabalho que vem sendo desenvolvido no município, pelo Centro de 
Referência e Atendimento a Mulher(CRAM), criado em 2007 e tendo como coordenadora, 
a sra. Drica Madeira. Falou do interesse do governo em relação ao assunto relacionado 
ao direito da mulher.  A subsecretária informou que o Estado está adquirindo duas 
unidades móveis e Petrópolis estará incluída no cronograma de visitas. Explicou que na 
unidade móvel as mulheres serão atendidas por  profissionais de diferentes áreas, desde 
assistentes sociais, a advogados e psicólogos.Explica que a casa de passagem funciona 
como uma  acolhida temporária para onde as mulheres podem ser levadas para 
permanecerem por alguns dias até definirem qual caminho seguir. Adriana fala da criação 
da casa das mulheres, que será na capital, lembra que no Rio de Janeiro existem 11 
DEANS, lembra também que existe em Teresópolis, uma casa de passagem, mas que 
ainda não está funcionando, fala dos três centros de atendimentos disponibilizados pelo 
Estado para mulheres que sofrem violência, fala também da casa de mulheres de 
Manguinhos e   ainda do Projeto de Lei que prevê que a violência doméstica será 
caracterizada como crime de tortura. Sra. Adriana coloca a questão da dificuldade que as 
mulheres têm para denunciar uma violência sofrida, que em média, elas levam dez anos 
para fazer a denuncia. Adriana lembra que a unidade móvel servirá também, para atender 
mulheres no campo, como se fosse um CRAM itinerante. Com a palavra a sra. Marcelle, 
lembrando que as conselheiras do COMDIM serão convidadas para receber a unidade 
móvel doada pelo Estado. Drica informa que o CRAM  fez  2.500 atendimentos desde sua 
inauguração até o momento. Luciane Bomtempo e Drica Madeira agradeceram a 
presença das sras. Adriana e Marcelle. Luciane diz que irá se empenhar o máximo para 
que a casa  comece a funcionar e pede  que Adriana e Marcelle  lutem pelos projetos DE 
Petrópolis que estão em Brasília. Fernanda fala das reuniões com as comissões e que a 
proposta de mudança da Lei foi aceita e que será discutida na próxima reunião com o 
parecer jurídico. Luciane fala do encontro para falar da doença falciforme e parabeniza 
Fernanda Ferreira pela organização do evento e fala da importância desse encontro e da 
participação das famílias para falar sobre a doença, e pede que as conselheiras ajudem a 



divulgar esse encontro. Fernanda propõe que se faça o evento do dia  21/09, em outubro 
para evitar um esvaziamento, pois existem outros eventos agendados para essa data. 
Luciane informa que a prefeitura dará todo apoio para o evento do Outubro Rosa, lembra 
a importância desse evento e da cartilha de conscientização sobre câncer de mama, que 
será distribuída nas escolas. Sra. Cristina, representante da APPO  fala da abertura do 
Outubro Rosa,  da importância do evento e da conscientização. Informa que haverá um 
jantar no Castelo de Itaipava no dia 03/10/13, e o ingresso custa R$ 90,00. Que dia 
09/10/13, haverá um desfile das vitoriosas do câncer de mama, dia 19/10/13 , uma peça 
sobre câncer de mama no THeatro D.Pedro, com entrada franca e dia 26/10/13, a 
Caminhada do Outubro Rosa. Informa ainda, que estarão levando palestras nas 
comunidades e colocou o telefone a disposição para quem quiser agendar palestras. 
Pede o apoio do conselho e comenta sobre o apoio que tem recebido da Dra. Marilda. Diz 
que as cartilhas ficarão prontas em breve. Luciane informa sobre as reformas que serão 
feitas no Centro de Saúde para melhorar o atendimento, diz que a Dra. Marilda  fará um 
levantamento para detectar as necessidades do Instituto da Mulher,  da Criança e do 
Adolescente e que fará de Petrópolis, um centro de referência no Estado do Rio. Diz que 
o Prefeito irá comprar um mamógrafo novo para melhorar o atendimento, fala ainda da 
Rádio Mulher e pede ajuda a todas para realizar esse projeto, que é um programa voltado 
para mulher e conta com a ajuda do COMDIM. A representante da APPO comenta sobre 
o fim da fila  no Hospital Alcides Carneiro para cirurgias. Drica Madeira informa que, 
Stefanini Freitas Monken, está desaparecida desde  2011 e pede ajuda para encontra-la. 
Drica sugere palestras nas empresas de ônibus e pede ajuda do COMDIM  para fazer 
esse comunicado as empresas e que o Dr. Afonso se propôs a fazer as palestras. 
Fernanda informa que é preciso indicar a representante do COMDIM, no conselho de 
promoção da igualdade racial, onde foram indicadas as conselheiras Ana Maria Dias 
Ramos como titular e Luciana Périco como suplente. Luciane fala da Conferencia 
Municipal do COMDIM e propõe que se faça em 2014, para conciliar com a Conferência 
Estadual, proposta aceita por todos. Ainda com a palavra, Luciane informa que 
disponibilizará uma barraca no Serra Serrata, que acontecerá de 18 a 22/09/13, para as 
instituições venderem seus artesanatos. Fernanda lê correspondência recebida da 
Câmara Municipal  assinada pelo vereador Thiago Damasceno, onde pede sugestões 
para o Plano Diretor. Luciane sugere que todas formulem propostas para serem enviadas 
a câmara. Fernanda lê a Ata anterior que foi aprovada por todos. Nada mais havendo 
para ser discutido,  a presente reunião foi encerrada às 19h30min e segue assinada por 
mim, Maria da Penha Rodrigues de Veras, que a redigi e pela presidente do COMDIM, 
Luciane Bomtempo.  
 
 
 
Maria da Penha Rodrigues de Veras 
 
 
Luciane Bomtempo 


